
政黨的分裂加劇
自政改方案通過後，令本港政制在停頓5年後再度揚

帆啟航，而10個新增的立法會議席，包括5個含金量極

重的「超級區議會」議席也令各政黨摩拳擦掌，而雙

普選時間表的確定，也令各政黨開始整合資源，其中

多個新政黨如葉劉淑儀的新民黨、李卓人的工黨等便

應運而生，其創立的目的顯然是為整合原有的力量，

為選戰作準備。

但也有政黨是因為路線不同以至內部分裂而分道揚

鑣，其中以反對派的權鬥最為激烈，社民連創黨主席

黃毓民與陶君行的權鬥，最終演變成社民連歷來最大

規模的一次分裂，曾經的黨友變成勢成水火的仇敵，

最終黃毓民「倒閣」失敗而倉皇出走，與陳偉業及一

班原社民連核心，再加上多個激進的社運團體、親台

勢力組成「人民力量」，與社民連搶奪極進的一群；而

社民連經此一役也一蹶不振，為與「人民力量」鬥

激，也令社民連更加走火入魔，最終在區選中全軍覆

沒。在民主黨內，原來的改革派與新東派系與主流派

也到了攤牌地步，而鄭家富在政改時退黨，正引爆了

改革派集體出走的最後一根藥引，多名新東議員及地

區樁腳聯合退黨，另組「新民主同盟」，令民主黨在新

東元氣大傷。而相反地區實力穩固的「新民主同盟」

現時坐擁8個區議會議席，更儼然成為左右反對派大局

的「關鍵少數」。

同時，自「五區公投」之後，反對派的分裂也愈來

愈明顯，當中既有個人私怨，也有路線策略上的分

歧，而「人民力量」對民主黨的狙擊已由過去的口頭

叫罵，變成在區選狙擊，而同屬激進反對派的公民

黨，也與民主黨、民協等若即若離，說反對派陣營已

經分裂固然是言過其實，但不同路線各自修行已是十

分明顯，在爭取選舉利益上，彼此的相鬥更為激烈。

綜觀反對派政黨的分合，爭權奪利排除異己成為主

線，而間接結果是令到反對派的政治光譜有所拉闊，

在立會選戰上可能更為有利。

反對派禍港行徑變本加厲
在政改方案一役，民主黨顧全大局的表現，頗為外

界認同，但政改之後反對派政黨的路線卻突然轉向，

變成全面向特區政府開火，不斷製造政治對抗，屢屢

插手內地的事宜。在年初的財政預算案，反對派倒打

一耙，罔顧不少建議是由自己所提出，全盤否定預算

案。當局在聽取建制派意見後提出派發6000元，反對

派眼見民意轉向仍然一反到底，甚至連臨時撥款也

要一併否決，罔顧市民利益及政府運作，引發社會

反感。及後中東北非爆發了「茉莉花革命」，反對派

竟然東施效顰要在香港來一場「紫荊花革命」，民主

黨更走在最前，每星期都要示威，似乎要將革命之

火燒向香港。最終「紫荊花革命」慘淡收場，但民

主黨等的轉變卻是彰彰明甚，甚至有與激進反對派

鬥激之勢。

而最令市民深感憤怒的，可說是由公民黨策動的兩

場禍港官司，先借港珠澳大橋的環評報告在最後一刻

阻停工程，損失了數十億元公帑及難以計量的經濟損

失之餘，也令數以萬計的工友手停口停，事後提出官

司的朱婆婆更直言是公民黨幕後發動她興訟，將公民

黨的謊言暴露於公眾。之後，公民黨又發動另一場禍

害更大的外傭居港權官司，為十多萬外傭大開居港之

門，對本港的社福、房屋造成巨大的衝擊。官司引發

社會譁然，公民黨始作俑者固然受到民意的譴責，但

其他反對派沒有批評公民黨，李卓人等甚至為其撐

腰，將反對派靠害香港的本質表露無遺，反對派候選

人在區選鎩羽而歸，與此有極大關係。

此外，激進反對派今年的暴力衝擊也有走火入魔之

勢，癱瘓交通要道，衝擊警方鐵馬，羞辱警員已成家

常便飯，甚至演變成「V煞」暴力傷人的惡劣個案，而

激進反對派煽動的激進路線也是害

人不淺，不但令不少入世未深的青年

因而犯上官非，成為其爭權奪利的犧牲品，而且更導

致有警員因為處理極端示威而殉職，說明任由激進風

氣蔓延，全港社會都是輸家。不過，在區選中激進路

線候選人全軍覆沒，也反映激進路線受到民意唾棄，

對激進反對派一記當頭棒喝。

西方勢力明目張膽干預港政局
今年本港政局風起雲湧，而西方勢力卻更加明顯地

插手本港政局，先有「維基解密」揭露美國駐港領事

與反對派中人過從甚密，甚至是主催陳方安生、黎智

英、陳日君、李柱銘等「四人幫」，藉此控制反對派，

而多名反對派中人包括民主黨的涂謹申、羅致光等更

是美國的重點保護對象。而「foxy」文件進一步暴露壹

傳媒主席黎智英如何金援各反對派政黨，是反對派的

真正金主及「太上皇」，而奇怪的是協助黎智英處理

「黑金」的助手，是美國共和黨的香港支部主席，與美

國政局有千絲萬縷的關係，黎的資金來自何處，與美

國是否有關係，令人懷疑。而事件也證實美國如何通

過資金、傳媒、政治來干預本港政局，再看美國駐港

總領事楊甦棣如何高調就本港政制發展，甚至選舉制

度說三道四，正說明今年西方對本港的干預程度是歷

來罕有，已到了明火執仗的地步，藉此將本港作為遏

制中國的前哨基地。而反對派的轉向與西方加強圍堵

中國的力度，明顯是有直接的聯繫，明年本港將迎來

特首及立法會選舉，反對派肯定將會愈走激進，愈走

偏鋒，來年本港極可能迎來經濟、政治動盪的一年。
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2011年即將完結，各大傳媒亦開始盤點今年的各大政經事件。而2011年亦是本港政壇波

譎雲詭，風起雲湧，各大政治勢力合縱連橫的一年。其中反對派在去年政改方案後，路線

及策略明顯出現轉變，民主黨在政改方案上展現出來的理性務實態度不斷消退，反之激進

對抗路線卻逐漸抬頭，加上西方勢力更明目張膽地干預本港政局，種種轉向都令到本港政

局處於對抗及不穩的狀態。這對於即將迎來多場選戰，以及外圍經濟形勢不明朗的香港而

言，肯定不是好事。

盤點2011年本港政局的三個趨向 資深評論員

■責任編輯：袁偉榮　

郭中行

民建聯一向

重視新舊交

替，致力培育年輕政治人才，為

鼓勵香港年輕人關心社會參與政

事及提高青年人參政議政水平，

民建聯再次與香港專業進修學院

合作，開辦第二屆政治專才文憑

課程，並且公開招生。民建聯副

主席張國鈞表示，其實民建聯內

部一向為青年黨員提供培訓，今

次這個文憑課程希望為非民建聯

的不同界別人士提供學習參政機

會。4位第一屆文憑畢業生亦現

身說法分享經驗，坦言當初是因

為講者陣容鼎盛而報讀，畢業後

都覺得獲益良多，能夠學以致

用。
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《種族歧視條例》已於2008年訂立，

不過本港仍有許多少數族裔需要面對難

以融入主流社會和投考公務員等困難。政務司司長林瑞麟

昨日下午聯同教育局、香港警務處及懲教署代表與少數族

裔青年會面，向他們介紹特區政府支援少數族裔的政策，

特別是調整現有紀律部隊遴選程序，以促使更多少數族裔

人士投身紀律部隊。

同時，他們亦聽取少數族裔青年的意見，了解他們的困

難，而相關政策局及部門稍後也會積極研究他們的意見，

進一步改善當局的支援工作。

林瑞麟聽少數族裔青年訴求
林司長昨日與少數族裔青年討論了多方面課題，包括他

們融入社會的情況，以及對教育制度和就業前景等。「特

區政府致力輔助少數族裔人士融入社群和貢獻香港社

會」，並已於2009年成立4個由非政府機構營運的少數族裔

人士支援服務中心，為少數族裔人士舉辦社區活動，包括

為家長和兒童開辦語文課程，當局也有意擴展這些服務。

至於為協助少數族裔人士投身紀律部隊，香港警務處與

懲教署已在不同職系的招聘中調整語文水平要求，包括自

去年12月起，懲教處在部分委任計劃中停止原有包括中英

文文章寫作的筆試，並容許投考人選擇以英文或中文作即

席發言等，有關修訂已漸見成效。

■香港文匯報記者 鄭治祖

融入社會
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刪無效選民 譚Sir憂緊迫

政制及內地事
務局局長譚志源

日前指，會於明年首季建議剔除功
能界別中不再運作的團體或公司的
選民資格。民建聯主席譚耀宗昨日
被問到有關建議時表示，明年9月
份已是立法會功能界別選舉，做大
的改變可能會有困難，至於就現有
基礎上如何優化選民組成，則要視
乎特區政府的考量。但他無聽過現
時漁農界有不存在的團體需要剔
除，「漁民數目不是很多，政府應
該掌握到」。
譚耀宗指出，不擔心有人在個別

功能界別中「借殼」種票，因功能
團體的制度已實行了很長時間，每

個界別都有不同規定，不會很容易
就讓人可以種票。而到了討論2016
年有關立法會選舉模式時，大家認
為有甚麼地方可以改善、優化，到
時都可以作討論。

明年休會前或可修訂
對於2012年立法會功能界別的選

民安排，他認為時間上很難做大的
改變，而若時間上許可的話，可以
考慮在明年立法會休會前做一些修
補工作。現時功能界別中的主要問
題是，外國、外地組織在香港功能
界別有選舉權會否帶來問題，包括
外國商會、駐港機構等。　

■香港文匯報記者　鄭治祖

選舉臨近

自認「香港人」10年最高
香港大學民意

研究計劃最新民
意調查結果發現，市民對「港人」
身份認同升至10年新高，若把「香
港人」和「中國人」的身份二元對
立比較，香港巿民中，無論是狹義
或廣義地自稱為「香港人」的比
率，都比狹義或廣義地自稱為「中
國人」的比率高，約有20個至30個
百分點的差距，當中自稱為「中國
人」的比率就跌至2000年以來的新
低，為17%。

最新數字顯示，被訪巿民對
「香港人」、「中華民族一分子」、
「亞洲人」及「中國人」的認同感
分別為8.23、7.46、7.65及7.01
分。以認同指數計，香港巿民6種
身份的得分依次序為「香港人」、
「中華民族一分子」、「亞洲人」、
「中國人」、「世界公民」及「中
華人民共和國國民」，分數為
79.1、72.5、72.1、67.9、67.0及
61.1分。

■香港文匯報記者 鄭治祖

認同感強

尖沙咀天星碼頭「五枝旗
杆」為港人熱門的聚腳點，

三五知己相約時都會講「尖沙咀五枝旗杆」
等。而香港電台公共事務組，繼年中首次推
出政策議論節目《五枝旗杆》後，明年1月3
日將「添食」推出全新一輯，今次更邀請5名
重量級政黨人士擔任嘉賓，包括民建聯副主
席蔣麗芸(阿Ann）、工聯會副會長陳婉嫻、自
由黨副主席周梁淑怡、民協廖成利及工黨張
超雄，就多項熱門話題，進行激烈辯論。

首集討論兩電利潤管制
節目還未正式播出，5名嘉賓已經急不及待

立即議論政事。嫻姐就指，當局土地政策傾
斜，令到小商戶無法自力更生，難以解決貧

富懸殊問題。周梁則
指，目前社會向上流
動的機會減少，過往
常形容年輕一代抬頭
一片青空，但現在就
烏雲密佈，造成很多
怨氣。
廖成利形容，今次

的5名嘉賓有一個共通
點，就是很大機會將來「再次走入立法會
內」，但隨即換來嫻姐否認，嫻姐更形容「立
法會外形好醜樣，內部設計很差，位子之間
很大距離，失去當日議員之間的親切感，大
到唔知做乜！」嫻姐又稱，立法會有很多事
情都做不到，議員只能「修訂又修訂」，要找

出另一條路爭取。
《五枝旗杆》節目共有10集，5名嘉賓自行

提出兩項熱門題目討論，每集討論一項，嘉
賓按照其理念，作深入及透徹討論，而首集
將會討論兩電利潤管制計劃。

■香港文匯報記者 鄭治祖

份量十足
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張國鈞：課程涵蓋廣
民建聯和港專於去年9月合辦了第一屆政治

專才文憑課程，效果顯著。張國鈞笑指，為
了鼓勵年輕人關心社會，積極參與政事，以
及配合本港未來政制發展，提升年輕人參政
議政水平，民建聯決定與港專「添食」開辦
第二屆政治專才文憑課程，整個課程有12節
主題講課及2節導修，課程內容涵蓋普世價
值、香港政制發展以至地區工作及面對傳媒
技巧。

陳卓禧：區選作課題
香港專業進修學校校長陳卓禧則提到，為

配合民建聯成立20周年，第二屆課程中特別

加入「民建聯建港心路20年」一課。另外為
了回應早前結束的區選和選委會選舉結果，
課程中的「香港政治結構與管治」及「香港
政治發展前瞻：從2011區選結果說起」兩
課，就會講及香港政制發展：「將區選裡看
到的一些現象，從一個理論的角度去看看未
來香港的政治狀況會怎樣。」

黨高層知名學者講授
至於講師陣容方面，除了有多名民建聯重

量級人馬，如創黨主席曾鈺成、主席譚耀
宗、副主席劉江華外，還有香港科技大學經
濟學系系主任雷鼎鳴、香港大學社會科學院
副院長呂大樂、香港中文大學社會學系副教
授陳健民等多位知名學者。

被問到課程會否優先取錄民建聯黨員及職
員時，陳卓禧強調政治聯繫並非收生的考慮
因素，第一屆課程甚至有其他政黨的成員修
課。張國鈞補充指，去屆39名畢業生中，除
了有4人本身是民建聯職員外，還有11人後來
加入了民建聯。

首屆畢業生讚獲益多
4名首屆課程畢業生亦有現身記者會，分享

修畢課程的感受。曾興隆修畢課程後，經劉
江華引介下加入民建聯北區支部工作，更在
今屆區議會選舉中初試牛刀，他坦言：「雖
然自己最終未能當選，但也是難得的經驗，
而且拉票宣傳期間更可以實踐課程中學到的
理論。」 ■香港文匯報記者　鄭治祖

培養人才

■張國鈞與陳卓禧聯同4位首屆畢業生，介紹民建聯與港專合辦的政治專才文憑課程。
香港文匯報記者潘達文 攝

■林瑞麟與少數族裔青年進行討論交流。
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■《五枝旗杆》邀請了蔣麗芸、陳婉嫻、周梁淑怡、廖成利及張超
雄，作為新一輯節目的嘉賓。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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